

Zeitschrift: Tec21
Herausgeber: Schweizerischer Ingenieur- und Architektenverein
Band: 132 (2006)
Heft: 1-2: Zukunft Wasserkraft

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Forschen am Wettbewerb

Seit Jahrhunderten hat sich der Planungswettbewerb als Instrument bewährt, um in der konzeptionellen Phase einer Planungsaufgabe Varianten vergleichen zu können und die bestgeeignete Lösung zu finden. Die Domkuppel von Florenz (1418) oder die Kirche San Giovanni dei Fiorentini in Rom (1518) sind bekannte frühe Beispiele dafür. Waren die frühen Konkurrenzen in den Details ihrer Durchführung stark dem Gutdünken der Bauträger – meist kirchliche oder weltliche Autoritäten – überlassen, entstand im 19. Jahrhundert das Bedürfnis nach einer Formalisierung der Verfahren. 1877 publizierte der SIA die erste Ordnung für Architekturwettbewerbe, die später durch Regelungen für Ingenieurwettbewerbe ergänzt wurde.

Pro Jahr werden über 200 Architektur- und Ingenieurwettbewerbe durchgeführt, was zu einem riesigen Fundus an Material, aber auch Wissen führt. Deutlich ablesen lassen sich anhand der Wettbewerbe die kulturellen Veränderungen unserer Gesellschaft. Die Geschichte des Architekturwettbewerbs ist jedoch bislang kaum dokumentiert oder in irgendeiner Form aufgearbeitet. Es gibt weder Archive noch Datenbanken, die es heute erlauben, Forschung auf der Grundlage des umfangreichen Wissens über Wettbewerbe aufzubauen – einzig in der «Schweizerischen Bauzeitung», heute «tec21», sind seit 1874 zahlreiche schweizerische Wettbewerbe publiziert.

Es geht dabei einerseits um Wissen über das Verfahren selbst: welche Modalitäten der Durchführung in welchem Fall zu welchem Resultat geführt haben, mit welchem Zeitaufwand für die Organisatoren und die Teilnehmenden zu rechnen ist oder welche Tendenzen in der Rechtsprechung erkennbar sind. Vertieftes Wissen über das Verfahren ist eine Erfordernis, um die Wettbewerbe mit Erfolg durchführen zu können. Neue, veränderte Bedürfnisse und Entwicklungstendenzen zu erkennen und den Planungswettbewerb diesen anzupassen zu können ist ebenso wichtig wie die Erkenntnisse, die aus realisierten Wettbewerben gewonnen werden können. Anderseits stellt auch das Wissen über Inhalte – wie den Wohnungsbau oder andere Bauaufgaben – einen bisher noch wenig beachteten Schatz dar, den es zu heben gilt.

Wettbewerbspunkte zeigen städtebauliche Szenarien; sie erlauben, ein Bauprojekt und seinen Kontext im Variantenvergleich beurteilen zu können. Sie definieren verschiedene Versuchsanordnungen für die Beurteilung der Funktionalität einer Lösung und stellen deswegen kurz gesagt eine effiziente Form angewandter Forschung im Bauen dar.

Damit diese Forschung und das erarbeitete Wissen nicht verloren gehen, startet der Schweizerische Ingenieur- und Architektenverein (SIA) das Projekt Forschungsfeld Wettbewerbe. Wettbewerbe zu sammeln, zu dokumentieren, aufzuarbeiten und für die interessierte Öffentlichkeit und den Forschern zugänglich zu machen ist das Ziel einer Stiftung, die 2006 gegründet werden soll. Der SIA sucht dazu Partner und interessierte Personen und Institutionen, die ihn bei der Aufgabe der Forschung am Wettbewerb unterstützen und die Stiftung zur Erfüllung dieser gesellschaftlich, kulturell und volkswirtschaftlich relevanten Aufgaben alimentieren.

Daniel Kündig, Präsident SIA



9

4 Erneuerung Kraftwerk Küblis

| Remo Baumann, Aldo Rota | Im Kraftwerk Küblis, einer der ersten Hochdruckanlagen Graubündens, wird umgebaut. Nach achtzig Jahren machte die Neukonzessionierung eine umfassende Erneuerung der elektromechanischen Ausrüstung nötig.

9 Kraftwerkzentrale Küblis – ein Zeitzeuge

| Cordula Seger | Büros statt Trafos: In Küblis bleibt eine «Kathedrale der Elektrifizierung» erhalten, obwohl die neuen Maschinen viel weniger Platz brauchen. Nicolaus Hartmanns Architektur wird zur Corporate Identity für Raetia Energie.

12 Ausbauprojekte Linth-Limmern

| Aldo Rota | Nachfrageschwankungen, hohe Strompreise und die Europäisierung des Strommarkts machen Pumpspeicherwerke immer attraktiver. Vergleichsweise weit fortgeschritten ist das Ausbauprojekt Linth-Limmern im Glarnerland.

15 Spitzenstrom auf Pump

| Hanspeter Guggenbühl | Die Renaissance von Projekten für Wasserkraftwerke mit Pumpspeicherung ist umstritten. Es geht um den Zielkonflikt zwischen dem Verlust an Energiemenge und dem Gewinn von Spitzenleistung.

18 Wettbewerbe

| Neue Ausschreibungen und Preise | Auch Interlaken baut sein Kongresszentrum aus | Zweiter Wettbewerb für die Universität Luzern: Das Postbetriebsgebäude hinter dem KKL soll umgebaut werden |

24 Magazin

| Singendes und kalbendes Eis – Leben in der Kryosphäre | Flussökologische Defizite durch Abflusschwankungen | Innovation – mehr als der zündende Funke |

28 Aus dem SIA

| holz21: reiche Ernte für neue Ideen zum Werkstoff Holz | Z-Werte 2006 | Direktion: Verhandlungen zum KBOB-Planer-Vertrag abgeschlossen |

35 Produkte

45 Impressum

46 Veranstaltungen